

FORMULAIRE DE RETOUR OFFICIEL

TITRE DU DIALOGUE	Dialogue sur la nutrition leaders locaux de Mutoshi
DATE DU DIALOGUE	Mercredi, 4 Décembre 2024 09:30 GMT +02:00
CONVOQUÉ PAR	Florence Ngoy Retour d'information publié au nom de l'organisateur par : FLORENCE NGOY. Facilitatrice Sénior
LANGUE DE L'ÉVÉNEMENT	Swahili
LIEU HÔTE	Kolwezi, République démocratique du Congo
PORTÉE GÉOGRAPHIQUE	Mutoshi
AFFILIATIONS	World Vision
PAGE DE L'ÉVÉNEMENT DE DIALOGUE	https://nutritiondialogues.org/fr/dialogue/55981/



SECTION UN : PARTICIPATION

NOMBRE TOTAL DE PARTICIPANTS

29

PARTICIPATION PAR TRANCHE D'ÂGE

0 0-11

0 12-18

0 19-29

29 30-49

0 50-74

0 75+

PARTICIPATION PAR SEXE

19 Féminin

10 Masculin

0 Autre/Préfère ne pas dire

NOMBRE DE PARTICIPANTS DE CHAQUE GROUPE DE PARTIES PRENANTES

0 Enfants, groupes de jeunes et étudiants

3 Éducateurs et Enseignants

0 Institutions financières et partenaires techniques

2 Professionnels de la santé

0 Fournisseurs d'information et de technologie

0 Experts en marketing et publicité

0 Actualités et Médias (p. ex. journalistes)

1 Science et Universités

0 Responsables et représentants du gouvernement local/sous-national

0 Groupes de femmes

0 Organisations de la société civile (y compris les groupes de consommateurs et les organisations environnementales)

3 Leaders religieux/Communautés religieuses

15 Producteurs alimentaires (y compris les agriculteurs)

0 Peuples autochtones

0 Grandes entreprises et détaillants alimentaires

0 Responsables et représentants du gouvernement national/fédéral

5 Parents et Soignants

0 Petites/Moyennes Entreprises

0 Nations Unies

1 Autre (veuillez préciser)

AUTRES GROUPE DE PARTIES PRENANTES

Les participants étaient constitués des leaders religieux, des personnels de santé, des agriculteurs, des responsables des organisations à base communautaire. Dont le niveau de vie est un peu faible et d'autres dont le niveau de vie est faible.

DÉTAILS SUPPLÉMENTAIRES SUR LA DIVERSITÉ DES PARTICIPANTS

Les participants sont venus de différents coins de Mutoshi et étaient tous contents d'avoir participé à ce dialogue dont le sujet principal était d'échanger sur les défis de la nutrition. Les participants étaient constitués des leaders religieux, des personnels de santé, des agriculteurs, des responsables des organisations à base communautaire. Dont le niveau de vie est un peu faible et d'autres dont le niveau de vie est faible. 28 adultes parmi eux il y avait les lettrés et non lettrés.

SECTION DEUX : ENCADREMENT ET DISCUSSION

ENCADREMENT

La rencontre a eu lieu dans l' Adventiste a camps Massa et a commencé par la prière. Après la prière d'ouverture, le facilitateur a demandé aux participants de se présenter et a aussi pris le temps de présenter d'abord la vision mondiale, les valeurs et sa mission. Après la présentation, le facilitateur a expliqué qu'il s'agit d'un Dialogue nutritionnel, C.à.d. un groupe/espace de discussion pour trouver des réponses et des pistes de solution au fin de résoudre les problèmes liés à la nutrition. Ensuite ils ont posé une série des questions suivantes auxquels les participants ont répondu comme suit : 1. C'est quoi la faim ? a. C'est le fait de ne pas manger b. Insuffisances des aliments dans la maison c. C'est le manque de nourriture dans le corps d. C'est le manque de nourriture et d'énergie qui est comme le carburant du corps dont le manque mène à des maladies. Après que les participants aient définis la faim, le formateur a donné la définition comme suit : inconfort / douleur physique dû au fait de ne pas manger suffisamment de calories 2. C'est quoi l'insécurité alimentaire ? a. C'est le fait de n'est pas bien budgétiser b. C'est le manque de nourriture équilibrée c. Le facilitateur a donné la définition suivante : manque d'accès régulier à des aliments sains, nutritifs, suffisants, abordables et appropriés tout au long de l'année 3. La malnutrition c'est quoi ? a. Ne pas avoir la quantité des aliments nécessaire dans le corps b. C'est une perturbation des heures de repas c. C'est une insuffisance ou accès de vitamines dans le corps Comme pour les points précédents, ici également le facilitateur a donné la définition suivante : ne pas avoir les bonnes quantités ou être incapable d'utiliser correctement les calories, les nutriments et / ou les micronutriments en raison d'une mauvaise alimentation ou de soins. 4. La nutrition a. C'est la bonne alimentation qui donne la force, l'intelligence et la bonne santé. b. Nourrir son corps avec les aliment équilibrés.

PRÉSENTATION DE LA SITUATION NUTRITIONNELLE

https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/FR_Introduction_Nutrition_Slideset_Dr_Ph_2024-6.pptx

DISCUSSION

La discussion a tourné autour des questions différentes en lien avec la malnutrition. Ces questions sont notamment celles en rapport avec les défis, les causes, les signes de malnutrition chez les enfants dans la communauté de Mutoshi. C'est ainsi que les participants ont été placés en différents groupes de discussions où ils ont librement échangé sur ces questions. Chaque groupe avait à son sein un Modérateur et un Secrétaire qui avait pour rôle de prendre notes et de rapporter sur ce que le groupe a produit comme travail après les échanges et les discussions. Des recommandations ont été faites par chaque groupe de travail et ont été recueillies par les différents Rapporteurs pour chaque groupe et compilé par la Facilitatrice lors de la rédaction du présent rapport. Pendant les échanges et les discussions, les participants ont insisté sur les causes de la malnutrition à Mutoshi en citant à titre illustratif la pauvreté des parents, le manque des espaces cultivables, les effets du changement climatiques et environnemental et plusieurs autres causes telles que constaté dans la communauté de Mutoshi. Des actions urgentes à mener ont aussi été proposées telles que détaillées dans la section suivante de ce rapport, au vu de l'importance que les participants ont accordé à ce sujet sur la malnutrition, car selon eux, c'est un démon qui gangrène leur communauté.

SECTION TROIS : RÉSULTATS DU DIALOGUE

DÉFIS

Les défis soulevés par les participants à ce dialogue de Mutoshi sont énormes, parmi lesquels les suivants ont retenu l'attention des facilitateurs:

- Inaccessibilité aux aliments nutritifs suite aux faibles revenus de certains ménages
- Quantité insuffisante d'aliments nutritifs nécessaires à la famille
- Manque d'activité génératrice de revenu pouvant subvenir aux besoins (nourriture) des enfants.
- L'ignorance sur les 3 groupes d'aliment que doivent prendre les enfants.
- Pas de terres arables : (toutes les terres arables sont occupées par les entreprises minières) et cela sans nous indemniser ou nous chercher un autre endroit ou faire l'agriculture.
- Quantité faible des légumes dans la communauté
- Insuffisance de l'éducation sur la nutrition
- Perturbation climatique
- Spoliation des terres arables
- Insuffisance des centres nutritionnels
- Insuffisance de matériels médicaux et manque de certains services
- Non-respect du temps pour manger

Avec tous ces défis dont la liste n'est pas exhaustive, les participants ont insisté sur le fait que le Gouvernement de la République Démocratique du Congo devrait y accorder une attention particulière et faire de ça une priorité du Gouvernement pour voir la situation changer. Ces défis sont surmontables, si seulement la volonté est là et si la population de Mutoshi, en particulier prend conscience qu'il faut leur implication dans l'amélioration de cette situation. Ils se sont engagés à s'impliquer activement pour sensibiliser les autres membres de la communauté qui ne se sont pas présentés dans ce dialogue et faire de cette question une question de la communauté au vu de l'urgence qu'il y a. Ils ont en outre félicité World Vision pour cet espace d'échanges et de discussions autour de cette question qui pour eux devrait être pris ne compte dans toutes les rassemblements communautaires au vu de l'urgence et de l'importance que ça révèle.

ACTIONS URGENTES

Des actions urgentes ont été proposées par les participants à l'issu des travaux en groupes. Parmi ces actions, nous avons retenu les suivantes:

- o Former les ménages sur les procédures légales d'acquisition des terres arables: A ce sujet, les participants ont fait remarqué que fait que le problème d'acquisition des terres pour cultiver est un problème majeur de leur communauté. Il faudrait alors des séances de renforcement de capacités sur la procédure d'acquisition des terres, mais aussi un accompagnement de la société civile et des organisations comme World Vision pour aider la communauté à atteindre cet objectif d'avoir des terres pour pratiquer l'agriculture et de produire localement.
- o Former les ménages sur l'agriculture intelligente face au changement climatique: Le problème lié au changement climatique a aussi attiré l'attention des participants à ce dialogue. Etant donné que les gens ne sont pas très informés sur les questions de changement de climat et de perturbations environnementales, ils ont recommandé comme action urgente d'avoir des sessions comme ce dialogue, où ils ne pourront échangé que sur le sujet concernant le changement climatique et environnemental pour qu'ils soient plus édifiés.
- o Former les ménages sur l'épargne et la gestion financière: Les participants ont aussi estimé que les formations en activités génératrices des revenus est une bonne stratégie pour lutter contre la malnutrition, étant donné le fait que beaucoup de parents sont sans emplois, l'épargne serait une solution palliative pour répondre à ce défis.
- o Eduquer les ménages sur la nutrition: Les participants ont reconnu le fait que souvent ils mangent des repas juste pour manger, sans tenir compte de la qualité de la nourriture en termes des nutriments. Ainsi, ils ont insisté sur le souhait qu'ils ont d'être renforcés en capacités sur les qualités d'un bon repas pour adapter leur nutrition.
- o Sensibiliser les ménages a avoir les jardins dans leurs parcelles
- o Créer les AGR

DOMAINES DE DIVERGENCE

Comme partout ailleurs, les points de divergence n'ont pas beaucoup attiré l'attention des participants. Ces derniers ont reconnu plutôt les défis relevés et ont dit que si ces défis sont surmontés, leur situation de nutrition pourra s'améliorer de soi.

Toutefois, ils ont relevé quelques points de divergences, entre autres:

- Les terres arables sont vendues par les étrangers et ces derniers ne permettent pas aux autochtones de les exploiter. Ce point a constitué un vrai sujet de discussion, lorsqu'un groupe des participants ont reconnu que les étrangers ont le droit d'acquiescer des terres en République Démocratique du Congo étant donné qu'ils se soumettent aux lois de la République, pendant que les autres ont dit que l'Etat devrait mettre des limites sur des espaces qu'il peut attribuer aux étrangers, en priorisant ses citoyens qui constituent en principe leur priorité en tant qu'Etat.

- Mettre en place un centre de santé pour la prise en charge des enfants malnutris, d'autres membres ont dit que cette recommandation ne fera jamais, car à l'hôpital si tu n'as pas d'argent, tu mourras devant les personnels soignants. Les participants ont déploré le fait que les hôpitaux en République Démocratiques du Congo sont devenus plus lucratifs que caritatifs. Ils ont justifié cela par le fait que lorsqu'on se présente dans un hôpital, si on n'a pas d'argent on ne reçoit pas des soins qu'il faut. Pour les autres, les hôpitaux ont raison de se comporter ainsi, car l'expérience a prouvé que lorsque les gens sont soignés à crédit, ils ne retournent pas à l'hôpital pour payer leurs factures et c'est ce qui fâche les hôpitaux.

- Le gouvernement dote les intrants seulement aux grands fermiers: Les participants ont aussi déploré le fait que les petits agriculteurs ne sont pas valorisés par l'Etat de la République Démocratique du Congo. Seuls les grands concessionnaires des terres ont plus de la valeur et de considération vis à vis de l'Etat, ce qui démotive les petits agriculteurs.

RÉSUMÉ GÉNÉRAL

Le Dialogue qui a eu lieu ce 6 décembre 2024 à l'église Adventiste de l'AP Mutoshi a commencée par une prière dite par le pasteur. La dite activité dont le sujet était LE DIALOGUE SUR LA NUTRITION a été lancé par les facilitatrices Esperance et Caline.

Après la présentation, le facilitateur a expliqué qu'il s'agit d'un Dialogue nutritionnel, C.à.d. un groupe/espace de discussion pour trouver des réponses et des pistes de solution au fin de résoudre les problèmes liées à la nutrition.

Ensuite ils ont posé une série des questions suivantes auxquels les participants ont répondu comme suit :

1. C'est quoi la faim ?

- C'est le fait de ne pas manger
 - Insuffisances des aliments dans la maison
 - C'est le manque de nourriture dans le corps
 - C'est le manque de nourriture et d'énergie qui est comme le carburant du corps dont le manque mène à des maladies.
- Après que les participants aient définis la faim, le formateur a donné la définition comme suit : inconfort / douleur physique dû au fait de ne pas manger suffisamment de calories

2. C'est quoi l'insécurité alimentaire ?

- C'est le fait de n'est pas bien budgétiser
- C'est le manque de nourriture équilibrée
- C.

Le facilitateur a donné la définition suivante : manque d'accès régulier à des aliments sains, nutritifs, suffisants, abordables et appropriés tout au long de l'année

3. La malnutrition c'est quoi ?

- Ne pas avoir la quantité des aliments nécessaire dans le corps
- C'est une perturbation des heures de repas
- C'est une insuffisance ou accès de vitamines dans le corps

Comme pour les points précédents, ici également le facilitateur a donné la définition suivante : ne pas avoir les bonnes quantités ou être incapable d'utiliser correctement les calories, les nutriments et / ou les micronutriments en raison d'une mauvaise alimentation ou de soins.

4. La nutrition

- C'est la bonne alimentation qui donne la force, l'intelligence et la bonne santé.
- Nourrir son corps avec les aliment équilibrés.

Après les débats dans les groupes de discussions, ces derniers ont fait des présentations dont les résultats ci-hauts démontrés, les vidéos de présentations et Photos.

Des actions urgentes ont été proposées par les participants à l'issu des travaux en groupes. Parmi ces actions, nous avons retenu les suivantes:

o Former les ménages sur les procédures légales d'acquisition des terres arables: A ce sujet, les participants ont fait remarqué que fait que le problème d'acquisition des terres pour cultiver est un problème majeur de leur communauté. Il faudrait alors des séances de renforcement de capacités sur la procédure d'acquisition des terres, mais aussi un accompagnement de la société civile et des organisations comme World Vision pour aider la communauté à atteindre cet objectif d'avoir des terres pour pratiquer l'agriculture et de produire localement.

o Former les ménages sur l'agriculture intelligente face au changement climatique: Le problème lié au changement climatique a aussi attiré l'attention des participants à ce dialogue. Etant donné que les gens ne sont pas très informés sur les questions de changement de climat et de perturbations environnementales, ils ont recommandé comme action urgente d'avoir des sessions comme ce dialogue, où ils ne pourront échangé que sur le sujet concernant le changement climatique et environnemental pour qu'ils soient plus édifiés.

o Former les ménages sur l'épargne et la gestion financière: Les participants ont aussi estimé que les formations en activités génératrices des revenus est une bonne stratégie pour lutter contre la malnutrition, étant donné le fait que beaucoup de parents sont sans emplois, l'épargne serait une solution palliative pour répondre à ce défis.

o Eduquer les ménages sur la nutrition: Les participants ont reconnu le fait que souvent ils mangent des repas juste pour manger, sans tenir compte de la qualité de la nourriture en termes des nutriments. Ainsi, ils ont insisté sur le souhait qu'ils ont d'être renforcés en capacités sur les qualités d'un bon repas pour adapter leur nutrition.

o Sensibiliser les ménages a avoir les jardins dans leurs parcelles

o Créer les AGR

Les défis soulevés par les participants à ce dialogue de Mutoshi sont énormes, des actions urgentes proposées et des points de divergence soulevés. Des échanges ouverts ont eu lieu dans les groupes de discussion et des recommandations pour voir la situation s'améliorer ont été faites, tout en mettant le Gouvernement de la République Démocratique du Congo comme premier responsable de la réalisation de ces actions. Une photo a clôturé ce dialogue

SECTION QUATRE : PRINCIPES D'ENGAGEMENT ET MÉTHODE

PRINCIPES D'ENGAGEMENT

Les membres de la communauté ont pris l'engagement de mener les actions de plaidoyer auprès des décideurs pour l'octroi des terres arables aux producteurs afin de permettre à ces derniers de produire. Ils se sont engagés à améliorer la nutrition pour tous, en particulier pour les femmes et les enfants tout en reconnaissant que l'état nutritionnel de chacun a de multiples déterminants. Ils ont aussi accueilli la diversité et l'inclusivité des parties prenantes, y compris les jeunes et ont décidé de respecter les différentes perspectives tout en cultivant la confiance entre les parties prenantes. Ils sont ouverts à partager et apprendre des autres et à agir avec intégrité et de manière éthique et de respecter l'équité et les droits de toutes les femmes, hommes et enfants en agissant en toute urgence. Ils se sont enfin engagés à protéger les événements des Dialogues sur la Nutrition de toute forme de marketing et de promotion de produits car pour eux il s'agit d'une question cruciale.

MÉTHODE ET CADRE

Nous avons utilisé les méthodes suivantes : - La méthode participative à travers le brainstorming par des questions - réponses où tous les participants étaient encouragés à s'exprimer de manière libre et sans tabou. - La méthode andragogique pour permettre aux participants de partager leurs connaissances sur la nutrition, faim et l'insécurité alimentaire L'andragogie qui est une méthode d'apprentissage des adultes - La présentation en plénière, pour permettre aux participants d'échanger.

CONSEILS POUR LES AUTRES CONVOCATEURS

Les autres convocateurs doivent se rassurer que les participants viennent de toutes les couches de la communauté et que tous les statuts (médecins, agent étatiques, commerçants,) sont représentés. Nous conseillons également aux autres facilitateurs de bien se préparer en conséquence avant de faciliter un dialogue sur la nutrition surtout pour les enfants, Considérer l'âge des enfants et adapter la méthodologie et les outils, faire un bon choix des jeux. Respecter le temps de travaux en groupe

FORMULAIRE DE RETOUR : INFORMATIONS SUPPLÉMENTAIRES

REMERCIEMENTS

Nos remerciements s'adressent aux responsables de World Vision, Bureau National pour leur appui, en particulier le Manager Plaidoyer, Mr Serge Lungele. Nous remercions aussi les facilitateurs qui ont tout fait pour que ce dialogue se tienne dans notre AP Mutoshi, mais aussi tous les participants qui ont tout abandonné pour venir prendre part de manière active à ce dialogue. Nos remerciements enfin, aux responsables de la salle qui nous a servi de cadre pour la tenue de ce dialogue.

PIÈCES JOINTES

- **Liste des présences et consentement**
<https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/Liste-Presence-Adultes-Mutoshi.pdf>
- **Photos**
<https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/Adultes-Mutoshi-Group-Work.jpg>
- <https://nutritiondialogues.org/wp-content/uploads/2024/12/Adultes-presentation-Group-Work-1.jpg>